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文娱

贺岁档一人演仨角儿

葛优：纯属碰巧了

以往每年平均接一部戏

的葛优今年挤在贺岁档上映

的三部大片中，基本上把自

己推向“自残”的境地。

先看看这三个角色：《赵

氏孤儿》——— 葛优完全放弃

喜剧路线，饰演一个充满草

根精神和悲戚色彩的小人

物，观众期待着他回归拿下

戛纳影帝的《活着》那种状

态；《非诚勿扰2》——— 葛优

再次出演最有艳福的中国男

人秦奋：随便征个婚，就有舒

淇这样的美人贴了上来。这

个角色延续葛优在

冯氏喜剧中的幽

默 ；《 让 子 弹

飞》——— 葛优与“影

帝团”飙戏，上演最

狡猾的中国男人汤

师爷。

要说这三个角色，《非诚

勿扰2》毋庸置疑将是观众

接受程度最高的作品，对葛

优来说，可谓轻车熟路，这是

他最擅长演绎的生活中喜剧

式的小人物。而且这些年一

路演下来，葛优演技纯熟。这

就让人对他在《赵氏孤儿》中

的悲情产生疑问：《赵氏孤

儿》之前，葛优在《夜宴》中也

是古装扮相，尽管票房不错，

但观众普遍反映看到穿古装

的葛大爷忍不住要笑。这次

是古装加悲情，陈凯歌一句

“我保证观众这次走进电影

院看到葛大爷不会笑场”，透

出了些许心虚。看葛优在《让

子弹飞》中的造型，还是忍不

住想笑，那个狡猾的汤师爷，

似乎有《不见不散》中狡猾的

刘元的影子，他那“如果您买

了我们的保险，会让您有一

种因祸得福的感觉”的经典

骗术，至今让人忍俊不禁。真

担心葛优把《赵氏孤儿》这样

的正剧演成喜剧。

不知道三大导演如何不

约而同地想到了葛优，尽管都

解释葛优是自己电影角色的

不二人选，但看重他在贺岁档

中的票房号召力的因素，肯定

也有，这似乎低估了观众的智

商。据说前不久三大导演坐在

了一起，表示结成战略同盟，

相互支持，以达到共赢的目

标。还是冯小刚精，他的一句

话道破天机：凯歌说的“人人

有饭吃”，这个理想非常好，希

望过年的时候，我们三个人还

能一起坐下来喝酒。谁都听出

了弦外之音：他先给另外两个

同行打了预防针，到最后你们

票房不好可别赖我。虽然三部

贺岁片都喊出了高票房的口

号，但结局也许如此：冯小刚

一枝独秀，《让子弹飞》《赵氏

孤儿》有了“贺岁帝”葛优的加

盟，票房未可预测，却不容乐

观。

葛大爷是演绎多面精

彩，还是砸了自己的牌子；是

大赢家，还是被过度消费，毁

了一世英名，我们拭目以待。

这个有点儿龅牙的秃顶男人，在2010年的冬天走到了其演艺生涯的

巅峰。贺岁档最值得期待的三部电影《赵氏孤儿》、《非诚勿扰2》、《让子弹

飞》，主演都是葛优。葛优俨然像办一次个人影展，连导演陈凯歌、姜文、冯

小刚都成了他的陪衬。甚至有人说，今年的贺岁档，葛优一个人就能创造

10亿元的票房。三个截然不同的年代，三个截然不同的角色，三种截然

不同的电影类型。这是一场葛优设给自己的考试，考官是观众，而最后

的结果将回答葛优从影15年来最想解开的谜题——— 他，究竟是不是一

个全能演员？

他能否打赢“一个人的战争”

张莹

本报讯 《让子弹飞》正在为12

月16日的全国公映做最后准备，葛
优、刘嘉玲已经正式录制了《让子
弹飞》的主题歌。

据了解，《让子弹飞》的主题歌
一直是剧组最头疼的事，偶然有人
提议让葛优唱主题歌，顿时得到了
所有人的赞成。但没想到的是，姜
文和葛优商量后，葛优也同意了。

这下，轮到姜文紧张了——— 葛优唱
什么、和谁唱，成为新的难题。几经
周折，剧组拟定了两套方案：一个
是让姜文、周润发、葛优三大影帝
齐开金嗓，一个是让葛优与刘嘉玲
对唱。姜文让剧组人员为这两套方
案投票，由于葛优和刘嘉玲的对唱
版本最被大家看好，所以姜文基本
敲定了这一方案。 (重商)

葛优刘嘉玲

共唱《子弹》主题歌

剧中与范冰冰是有点暧昧

《赵氏孤儿》里的程婴，竟然跟孤儿
的母亲有暧昧？葛优说“没错儿”！

记者：陈凯歌拍这个经典故事，说要

“颠覆”，从你的角色看，颠覆在哪里？

葛优：就是考虑观众多一些。我这角

色讲话接地气。凯歌说，你就演成一个好

父亲、好男人，简单说，这个角色比较男

人。他始终说这个，我就照这个演，不想
别的。

记者：听说你挺喜欢现场改剧本。这

次都提出改哪儿了？

葛优：我改动的，都是为了让观众觉

得可信。但这次我听凯歌的，《赵氏孤儿》

的版本不少，比如以前说程婴这人是个

门客，他想颠覆。我呢，就照他颠覆的来，

我不能再跟他瞎掰。

记者：这戏改动最大的就是程婴不

是主动献婴，救了赵氏孤儿，而是阴错阳

差地这么干了，一下子就从英雄变成小

人物了。

葛优：就是一种无可奈何，用戏里台

词来说，这就是命！

记者：你觉得这是陈凯歌专门为了

你改的吗？

葛优：不会是为了我吧！他让我来

演，我也要能演才行。反正他找我的时候

这剧本已经写完了，他找我，就是冲着

“合适”俩字儿！

记者：你看了剧本啥感觉？

葛优：我当时一看，程婴，英雄啊！怎

么演呢？忠义？没谱。又一聊，噢！不是那

个表面的忠义，得颠覆，能演！可到了开

机之前，说实在的，我也不知道演成什么

样，他也不知道。

记者：《赵氏孤儿》里，总觉得你虽然

有老婆，但跟孤儿的母亲——— 范冰冰演

的庄姬有点暧昧。你给她把脉的时候，她

的姿势特别放松，你俩又什么话都说。

葛优：是这意思，被你看出来了。凯

歌说戏的时候，就说我们俩是这意思。这

么说吧，生活中，宫里面的人有时候听不

到外面的事儿，而程婴呢，是个草根大

夫，又会聊。皇宫能有多大呀，(庄姬)早腻

味了，碰上这么个大夫，很能理解。但这

个，戏里面不刻意去说，感觉到就行。

我不是为演哭戏来的

葛优哭了，还哭了三次，葛优拍哭

戏，还不忘注意形象，挺爱美。

记者：看这电影的时候，好像没人笑

场。还记得当年《夜宴》的时候，有人笑

场。

葛优：这得看什么戏。冯小刚那戏，

哪儿严肃呢？就是逗人。陈凯歌这戏，没

人笑就对了！

记者：我数了一下，这戏你哭了三

次。这都是临场发挥的，还是剧本里头

的？

葛优：都是剧本里写的。我不是为了

演哭戏来的，导演也没有要求怎么演，全

是情绪到那儿了。

记者：那哭戏之前有什么准备？

葛优：我就不停地想想想，从开拍前
天就开始在那儿琢磨。

记者：演哭戏有啥诀窍？

葛优：我跟你说，这哭戏吧，很多演

员演的时候忘了一个事儿，就是掩饰，一
哭就不好看。有的戏，满脸都是泪，不擦，

生活中谁哭是那样的？所以我演这个戏
吧，就是忍。我这个哭，全是忍，都放出来

有什么意思？

激情戏弄不好特恶心

一个贺岁档，三部片子，葛优还是那
句话：“都赶上了。”

记者：都说今年的贺岁档就是葛优

一个人的，你听了这话啥感受？

葛优：纯属碰巧了，赶上了。三部

戏我都喜欢，导演我也都喜欢，就一定

要演。这种事，很难碰上。小刚的戏我

是一直在拍，而像凯歌这戏，我拍就是

因为经典名著和名导，凯歌拍着最合

适！

记者：都说你在片场是“十万个为什

么”，有不明白的都要向导演问个一清二

楚。这次都问什么了？

葛优：我就一直问凯歌，黄晓明演的

韩厥怎么就能让我把孩子抱走，他开始

是专门来抱孩子的。我跟凯歌提了。所以
后来导演想了一个不错的招，就是说，他

与庄姬也有暧昧，所以就转身了，这是暗

处理了。

记者：三部戏票房结果肯定有高有

低。最后结果真出来了，你会在意吗？

葛优：这事儿真不好谈。做演员吧，

这行当真不是靠说的。

记者：你现在选的戏，角色都挺温暖

人心的。

葛优：我老说“拨动心弦”，能拨动我

的，我才能喜欢，喜欢了才能演好。没让

自己感动，就去演？观众聪明着呢！

记者：都说你不爱演激情戏，但这次

三部片里还是有激情戏。

葛优：也不是不爱演。这玩意儿，

弄不好的话，就特恶心。现在这种戏，

中国人演，怎么看怎么不舒服，可能因
为中国人不是那种文化的人。再加上

我自己吧，还是性格拘谨，总觉得是演

了别人，是假的。

得拍武打片才是突破

葛优做人很谦逊，但他有个忌讳，如

果你问他怎么老演喜剧不突破，他就会
恼火。

记者：冯小刚曾经说过你“为人民服

务的态度很端正”，你觉得这是你一直在

要求自己的吗？

葛优：确实是端正！因为我觉得这事

就是给别人干的。你得明白了，那银幕底

下，全是椅子，那是观众！

记者：米家山说，你跟他合作过两部

戏，但过了20多年了，过年他还能收到你

的拜年短信。

葛优：那也不是专门这么做的。就

是我的性格，老想着别人。米家山吧，

没有他就没有我的今天。小刚就是看

了《顽主》，才决定用我的。

记者：每年看几十个剧本，肯定不

可能都接。你怎么拒绝人家才不伤人感

情？

葛优：我就通过经纪人说，或者自

己直说。没办法，以前为这事伤过脑筋，

但现在一想，你拖着吧，更害人家，不如

直接就说了。现在的人呢，有些戏根本

不适合我去演，光冲着我的名声，可我

真不适合。电影不是靠你一个人演就

行，得看整个班子。光靠葛优，事实已经

证明是不行的。

记者：以前你演喜剧太出名，老有人

问你“突破”啥的，你是不是挺不耐烦的？

葛优：对，我最讨厌这个“突破”。我

成名的时候，之前还没演过喜剧呢！没什

么突破不突破的，角色吧，就是一个变

化，找不同的。我这岁数还突破什么呀？

得去拍武打片，那才是突破了。

记者：现在圈里都叫你“葛大爷”，喜

欢吗？叫老了。

葛优：没事儿，叫着呗，我觉着好玩

儿。 据《羊城晚报》


